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MIÉRCOLES 06 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 PROPONEN ACOTAR FUERO DE MILITARES 

 

CALDERÓN: AMLO SÍ ERA UN PELIGRO PARA MÉXICO 

 BALACERA, PERSECUCIÓN Y MIEDO EN MONTERREY 

 
CALDERÓN: AMLO SÍ ES “UN PELIGRO PARA MÉXICO” 

 

PGR INCUMPLIÓ CAPTURA DE OTROS 28 DEL 
MICHOACANAZO 

 EJECUCIÓN MÚLTIPLE EN TLALPAN 

 JAPÓN DETONA LA GUERRA DE DIVISAS 

 

MERCADO PREMIA ACCIÓN DE TELEVISA 

 SAQUEA EL GOBIERNO FEDERAL A LA CAPITAL: EBRARD 

 SÍ PONDRÍA LA BANDA A UN PRIÍSTA: FCH 

 ¡MASACRE EN DF! 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Acuerda SEP diálogo con gobernador de Jalisco 

Reforma: Señalan que el gobernador de Jalisco, Emilio González; el rector de la UdeG, 
Marco Antonio Cortés; y el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, acordaron 
crear una mesa de diálogo para solucionar el conflicto de la Universidad de Guadalajara. 

A tres semanas del conflicto entre el Gobierno de Jalisco y la Universidad de Guadalajara, 
ambas instancias acordaron establecer mesas de diálogo para buscar una solución a las 
demandas que la comunicad universitaria ha emprendido. Luego de una reunión de más 
de una hora en la sede de la SEP, el gobernador de Jalisco, Emilio González, se limitó a 
destacar el apoyo que ha dado a la institución, y sostuvo que el asunto principal de la 
mesa fue establecer sesiones de diálogo, y no así el de recursos. 

El gobernador habló respecto al salir del encuentro que encabezó el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, luego de que la SEP dispusiera intervenir en el conflicto. En 
uno de los pasillos cercanos a la oficina de Lujambio, el gobernador era entrevistado 
mientras el rector lo observaba serio, aunque sonriente. 

El Universal: Al salir de la oficina de Lujambio, el rector Cortés agradeció la intermediación 
del funcionario federal como “facilitador”. 

Milenio: Ambos jaliscienses reconocieron que el Titular de la SEP condujo de manera 
respetuosa solucionar el conflicto estatal lo antes posible. 

La Jornada: Mediante un comunicado, la UdeG anunció que las marchas “continuarán 
hasta obtener resultados positivos para la universidad”, y agradeció “la disposición de la 
SEP para fungir como intermediaria en el conflicto provocado por el gobierno del estado 
de Jalisco”.  

Reforma: Para las mesas de diálogo, será el secretario de Educación de Jalisco, Antonio 
Gloria, quien encabece las negociaciones por parte del estado, mientras que Tonatiuh 
Bravo, actual rector del Centro Universitario de Ciencias Económicas y Administrativas, 
será quien represente a la Universidad.  
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La SEP dispuso que el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, dirija las 
negociaciones, cuya fecha para el siguiente encuentro quedó pendiente; así como por el 
oficial mayor, Guillermo Bernal. 

La Jornada: Sin embargo, no se fijó ningún acuerdo, dado que el objetivo era instalar 
oficialmente la mesa de discusión y designar a los representantes de las partes que se 
encargarán de analizar el fondo del asunto, informó el rector Marco A. Cortés Guardado. 
(Reforma 13-A, El Universal 10-A, Milenio 27, La Jornada 31) 

* Gobernador de Jalisco asegura que la visita a Raúl Padilla fue personal 

Reforma: Emilio González, gobernador de Jalisco, afirmó que la irrupción que hizo la 
semana pasada en la casa de Raúl Padilla, jefe político de la Universidad de Guadalajara, 
donde llegó en aparente estado de ebriedad, fue sólo de índole personal. Esta tarde, tras 
salir de una reunión en la sede de la SEP con el titular de la dependencia, Alonso 
Lujambio; el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, y el Rector de la UdeG, 
Marco Antonio Cortés, el mandatario jalisciense rechazó además abundar sobre las 
críticas que lanzó a Padilla. (Pág. 13-A) 

* Gobernador de Jalisco explicará su conflicto con UdeG 

Reforma: Emilio González explicará al grupo parlamentario del PAN en el Senado el 
conflicto que mantiene su administración con la Universidad de Guadalajara. En una 
reunión ayer de la bancada panista en la Cámara alta se acordó la reunión con el 
mandatario estatal jalisciense, entre el jueves o martes, ante el ambiente de tensión que 
se vive en el estado, por el reclamo de la institución universitaria sobre recursos 
atrasados. (Pág. 13-A) 

* Marcha por la UdeG 

Ovaciones: Alumnos y académicos de la Universidad de Guadalajara marcharon 
nuevamente para demandar al gobierno estatal la liberación de recursos. Fue la marcha 
No. 16 para exigir a la administración de Emilio González Márquez la entrega de 701 
millones de pesos. Los alumnos entregaron al personal de la Casa Jalisco un pliego 
petitorio, en el que exigieron los recursos retenidos a la universidad. (Ovaciones 5-A, La 
Crónica 14) 
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* Acusa sindicato de UdeG hostigamiento del gobierno estatal 

Reforma: En desplegado dirigido al Presidente Felipe Calderón; al secretario de 
Gobernación, Francisco Blake; y al Procurador Arturo Chávez; el Sindicato de 
Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara reprueba enérgicamente las 
acciones de hostigamiento del Gobierno de Jalisco que ha emprendido en contra del ex 
rector Raúl Padilla López. (Pág. 7-A) 

* Astillero.- Julio Hernández 

La Jornada: Comenta que “mientras matan a una familia en Tlalpan, vuelven las balaceras 
en Monterrey por el rumbo del Tec, en Acapulco todo sigue en suspenso respecto a los 
michoacanos desaparecidos, y el diputado Godoy confronta al procurador [Arturo] 
Chávez Chávez en San Lázaro, ¡hasta mañana, con la UdeG y el gobernador Etilio 
sentados a la mesa de negociación del precandidato Lujambio!” (Pág. 4) 

* Exige ANUIES mayor presupuesto 

Reforma: Mayor presupuesto a educación superior y fondos de financiamiento, solicitó 
este martes Rafael López Castañares, presidente de la ANUIES, ante integrantes de la 
Comisión de presupuesto y Cuenta Pública de San Lázaro, dijo que resulta lamentable la 
propuesta fiscal para educación superior, que envió el Presidente Felipe Calderón, ya que 
pretende disminuir el presupuesto educativo en este rubro. (Reforma 13-A, La Prensa 7) 

* De naturaleza política.- Enrique Aranda 

Excélsior: Comenta acerca del conflicto en la Universidad de Juárez, en Durango, donde el 
rector Ruben Calderón, “interpuso en contra de la decisión del Congreso de designar a 
una titular interina, dejando en suspenso –por un año– el proceso en que éste pretendía 
reelegirse para un tercer periodo, no son pocas las versiones que apuntan (también) al 
eminente destape de la gran corrupción presuntamente existente en esa casa de 
estudios”. (Pág. 24-A) 

* La Universidad de Durango en la mira.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Señala que el rector Rubén Calderón anunció su intención de reelegirse; por su 
lado, el gobernador de la entidad, Jorge Herrera Caldera dijo que “será un aliado de la 
Universidad y es respetuoso de la autonomía”, pero si “hubiera lanzado la convocatoria 
[para la reelección de rectores] para la discusión de altura, sin madruguete (bueno, fue 
nocturno) de por medio, quizás hubiese logrado una buena reforma el año venidero; 
pero ya echó por el caño esa oportunidad”. (Pág. 22-A) 
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SEP 

 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Menciona que “cuando todo parece más feroz y oscuro, […] hay cosas que te 
hacen pensar de manera positiva. De eso están hechas las últimas decisiones 
humanitarias de la SEP, que atinadamente dirige el señorito Lujambio, quien en un acto 
de generosidad inusitada —cuando las instituciones calderónicas dan, dan a manos 
llenas— ha ofrecido un plan de becas para los hijos de los militares caídos en el combate 
al crimen organizado. […] Sin duda el Secretario tuvo que amenazar en Los Pinos para 
que le aflojaran el presupuesto. Chamacos, valoren. Eso sí, una vez terminada la 
educación básica se suspenderá la beca, porque Lujambio no es populista. […] Sólo me 
pregunto por qué el programa no incluye a los huérfanos emanados de los daños 
colaterales”. (Pág. 2) 

* Becarán a hijos de militares caídos 

Excélsior: El Gobierno Federal anunció un programa de becas de educación básica para 
los hijos de militares que han fallecido en el combate al crimen organizado durante este 
sexenio. La SEP otorgará una cantidad mensual a los hijos de militares caídos que cursen 
el preescolar, primaria o secundaria en escuelas públicas, y aplica para los descendientes 
de los integrantes de las Fuerzas Armadas fallecidos desde el 1 de diciembre de 2006. 
Según el acuerdo, publicado el día de ayer en el Diario Oficial, el monto mensual será de 
650 pesos para los estudiantes de preescolar; de 800 pesos para primaria y de 950 pesos 
para secundaria. 

La Jornada: El acuerdo, firmado por el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
precisa que los beneficios aplican para los descendientes de los miembros del Ejército, la 
Fuerza Aérea y la Secretaría de Marina-Armada de México. (Excélsior 10-A, La Jornada 10). 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Comenta: “Empiezan a salir las trabas al proyecto de Presupuesto para 2011 del 
Presidente Felipe Calderón. Ayer se dio una discusión en donde el diputado presidente de 
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Luis Videgaray Caso, informó que hay una 
disminución de un punto porcentual en los recursos destinados a las universidades 
públicas de los estados, hasta quedar en 3.7 por ciento del PIB.  
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Por lo pronto, el legislador llegó a un acuerdo con la ANUIES para ajustarlo 6.7 por ciento 
encima del presupuesto de 2010 y quedar en 93 mil 955 millones de pesos destinados a la 
educación superior. Dicen en los corrillos de la SEP que a Alonso Lujambio no le simpatizó 
nada la propuesta”. (Pág. 23-A) 

* Glosa.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Expresa las glosas del IV Informe de Gobierno, en específico que “un problema 
muy grave es la educación y Alonso Lujambio rayó en el desprecio mutuo: entre quienes 
le preguntaban y sus respuestas inapropiadas para quien debe responder por una 
población escolar de 27 millones de alumnos, víctimas de planes inferiores a la tecnología 
disponible y a la catarata de conocimientos a la mano. Además, avivó las dudas sobre 
quién manda en la SEP: el gobierno o el sindicato”. (Pág. 22-A) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: Refiere que el IFE va a cumplir 20 años y expresa que “parte de la 
desconfianza que existe” hacia él “es el hecho [de] que algunos consejeros que cobraron 
en el Instituto, escondidos en la máscara de neutrales, imparciales, apolíticos, casi unos 
ángeles, se quitaron la careta y hoy militan principalmente en el PAN. Tres casos 
relevantes son los del senador Santiago Creel Miranda, ex diputado federal, ex secretario 
de Gobernación en la era del foxiato, y ahora otra vez precandidato a la Presidencia de la 
República; el profesor [sic] Alonso Lujambio y Juan Molinar Horcasitas”, de la SCT. 
También menciona las multas a partidos políticos y medios donde cuestiona: “¿El monto 
de las sanciones, en caso de que se cobren, las podría orientar al Conacyt?” (El Sol de 
México 2-A, La Prensa 2 y 5) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Indica que “si no hubo recato en el gasto por el Bicentenario de la 
Independencia, tampoco lo habrá por el Centenario de la Revolución. A la euforia del 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, se suma ahora la del titular de la 
Conade, Bernardo de la Garza. Lujambio sorprendió a senadores cuando, en 
comparecencia del 20 de septiembre, rechazó las críticas al espectáculo circense del 15 y 
16 de septiembre. […] También consideró inexactos los señalamientos del petista 
Ricardo Monreal, quien habló de un despilfarro de dos mil millones de pesos. […] Ahora 
preparémonos para más circo y ninguna obra. Ya el ex presidenciable De la Garza nos 
habla de pistas, albercas y más espectáculos sobre la martirizada Paseo de la Reforma 
para el 20 de noviembre, pero no nos dice cuánto costarán”. (Pág. 2-A) 
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* Al margen de la letra.- Juan Domingo Argüelles 

El Financiero: Indica las frases que considera para el bronce, una de ellas es: “El país 
merecía una fiesta grande, donde todos salimos especialmente emocionados”, Alonso 
Lujambio, secretario de Educación Pública. ¿Por qué dijo esto? Porque insiste en creer que 
la unanimidad (“todos”) es el equivalente a democracia”. (Pág. 39) 

* Una buena y una mala.- Héctor Tajonar 

Milenio: Señala que la semana pasada el Gobierno Federal dio “la buena noticia” de que 
conmemorará el 189 Aniversario de la Consumación de la Independencia, “¿será acaso en 
respuesta a las críticas que hacían alusión a que los festejos del Bicentenario no estaban 
completos sin esta fecha?” Y es que desde 1921, en que el gobierno de Álvaro Obregón 
organizó una serie de festejos para celebrar el Centenario de la Consumación de la 
Independencia, “y en donde el secretario de Educación tuvo el buen cuidado de omitir a 
Agustín de Iturbide en su discurso. Fue un buen momento para rememorar la firma de 
este documento que puso fin a la sangrienta guerra que duró once años”. (Pág. 15) 

* Juego de Palabras.- Gilberto D’Estrabau 

El Sol de México: Acota: “Fueron tan pingües las ganancias que dejaron a la kleptocracia 
mexicana las fiestas del Bicentenario, que ya encarrerado el macho han decidido arrancar 
de una vez los festejos del 2110. La única diferencia es que ahora El Coloso de Jodas, el 
Condón de Quetzalcóatl y las marionetas de 70 millones de pesos no las coordinará la 
SEP, probablemente porque Alsonso [sic] se bañó, pero no salpicó, a la Secretaría de 
Hacienda”. (Pág. 6-A) 

* Estados dejan trunco padrón de docentes 

Reforma: El Padrón Nacional de Maestros avanza en direcciones opuestas: mientras la 
SEP amplió la información relacionada con los docentes, los secretarios de Educación 
estatales la omitieron. Con la información adicional que hizo pública la SEP es posible 
conocer, uno por uno, qué maestros están en el Programa de Carrera Magisterial y cuáles 
ingresaron al servicio por la vía del Concurso Nacional para la Asignación de Plazas. 

El auditor Superior de la Federación, Juan Manuel Portal Martínez, señaló que los estados 
deben entregar de manera oportuna y completa a la SEP información sobre el número de 
maestros que tienen. “Hay diferencia de variación entre lo que dice (la SEP) y lo que 
recibió, eso fue lo que revisamos, nada más a nivel de cifras”, dijo. (Reforma 2-A, Metro 
9). 
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* Critican costo de relojes para el Bicentenario 

Reforma: Los relojes digitales del Bicentenario cuyo funcionamiento costó casi 12 
millones de pesos, tras marcar la efeméride se limitan ahora a dar la hora regular y 
permanecen inoperantes en distintos puntos del país. Desde septiembre dejaron de 
trabajar y no se sabe que destino tendrán. El medio asegura haber buscado respuesta de 
la SEP, con el fin de que la dependencia informara sobre el futuro de los mismos, pero no 
obtuvo respuesta. (Pág. 20-Cultura) 

* Exposición “México 200 años, la patria en construcción” 

El Universal: La exposición “México 200 años, la patria en construcción”, montada en la 
Galería del Palacio Nacional, ha recibido la visita de casi 65 mil personas a tan sólo dos 
semanas de su apertura. Según la SEP, dicha cifra supera la cresta más alta de visitas en 
muestras internacionales en México. (Pág. 14-Kiosko) 

* Exigen derechos laborales en Bachilleres 

La Jornada: Integrantes de la Unión Nacional de Sindicatos del Colegio de Bachilleres 
denunciaron violaciones a los derechos de los trabajadores y de su contrato colectivo de 
trabajo por la SEP, a la que acusaron de no ejercer el presupuesto autorizado para 
recategorizar a más de 26 mil agremiados. 

Saúl García Pacheco, integrante de la UNSCB, dijo que han realizado un sinnúmero de 
trámites con la finalidad de que las autoridades educativas reconsideraran su posición de 
imponer un modelo de homologación con el sistema de la DGETI, el cual transgrede 
derechos, violenta contratos colectivos, margina y discrimina a más de 60 por ciento de 
los trabajadores en general, ya que, refirió, el salario es menor al que percibe un profesor 
de Bachilleres. (Pág. 17) 

* Tintero Político.- Alejandro Villagómez 

El Universal: Expresa que le parece “correcto” crear y promover a la población la cultura 
económica y financiera, y más que cultura es un asunto de “educación”. Añade: “Es 
cierto que la SEP ya haya participado mediante la incorporación de estos temas en la 
currícula de los programas en la primaria, pero mi valoración personal es que este intento 
ha sido más formal que real y sin una comprensión a fondo de los objetivos involucrados. 
En suma, la educación económica y financiera debe ser una tarea impostergable”. (Pág. 
7-Cartera) 
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* Empresa.- Alberto Barranco 

El Universal: Comenta la disputa entre el PRI y la SHCP sobre el aumento del IVA, ha 
“puesto ruido sobre un tema de mayor importancia: el costo de la inseguridad en el 
escenario de la guerra unilateral decretada por el Presidente Felipe Calderón a la 
delincuencia organizada. De acuerdo a un estudio realizado por el Instituto Mexicano de 
la Competitividad, el pago por persona para esta guerra es de 9 mil 640 pesos. Estamos 
hablando de 170 mil millones de pesos, que representan 78 por ciento del presupuesto de 
gasto para 2011 que tendría la SEP”. (Pág. 5-Cartera) 

* UNESCO urge a disminuir plantilla de docentes 

La Jornada: La UNESCO alertó sobre la necesidad de continuar formando personal 
docente, con el propósito de alcanzar la meta de cobertura universal en nivel primaria 
para 2015. Al conmemorar el Día Mundial de los Docentes, estimó que en los próximos 
cinco años se requerirán al menos 9.1 millones más de profesores en todo el mundo. 

El organismo multinacional demandó a los gobiernos no sólo fortalecer la inversión en 
educación, sino cumplir las recomendaciones sobre las condiciones de trabajo del 
personal docente y abatir la situación social inferior, los bajos salarios y las malas 
condiciones de trabajo, las cuales menoscaban los derechos de los educadores y 
disuaden a los jóvenes talentosos de ingresar y permanecer en esa profesión, advirtió. 
(Pág. 40 y 43) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Apuntes financieros.- Julio Serrano 

Milenio: Comenta que la obesidad en México ya es de nivel mundial, de acuerdo al 
informe de la OCDE, La obesidad y la economía de la prevención. Destaca que “cualquier 
avance en la lucha contra la gordura en México tendría consecuencias muy positivas. […] 
En México ya se ha comenzado a actuar. No es ningún secreto el tipo de medidas que se 
tienen que aplicar: limitar la publicidad de comida chatarra así como su venta en las 
escuelas; hacer campañas para promover una mejor alimentación; concientizar a los 
padres para que inculquen mejores hábitos alimenticios en sus hijos; promover el 
ejercicio. Ahora lo que se tiene que hacer es actuar con mayor firmeza”. (Pág. 19) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

*Ejecución múltiple en la capital del país 

Excélsior: En la madrugada del martes autoridades capitalinas se percataron de la 
ejecución de cinco integrantes de una familia  en la delegación Tlalpan, con 
características semejantes a las ocurridas por el crimen organizado en otras entidades del 
país. El Procurador capitalino, Miguel Ángel Mancera, dijo que “se han encontrado 
algunos indicios dentro del domicilio que apuntan a un tema relacionado con el 
narcomenudeo; nos hablan de una posible venganza”. (Ocho Columnas y 1-Comunidad) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 NACIONAL 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/10/10 ESTADOS 13 
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Michoacán. Facultad de Derecho 

UNIVERSITARIOS SE PELEAN PARA RECUPERAR 
INSTALACIONES 

Un estudiante con heridas por ácido, el derribo de una puerta de acceso y el intercambio 
de palos, botellas, agua, tubos y piedras usados como proyectiles, así como 20 alumnos 
desalojados, fue el saldo que dejó el encontronazo ayer entre estudiantes regulares y 
paristas de la Facultad de Derecho de la Universidad Michoacana, en la recuperación de 
esta institución que se mantuvo en manos de reprobados durante 29 días. 

A las instalaciones arribó el director de la facultad, Hill Arturo del Río Ramírez, quien dijo 
que no había condiciones para aplicar dos exámenes especiales, cuya exigencia 
demandaron los inconformes desde el 6 de septiembre pasado en que se adueñaron de 
la Facultad.  

Morelia/Francisco García Davish 
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BUSCA ESPACIOS PARA RECHAZADOS DE PREPA EL PRD 

Rocío González 

La bancada del PRD en la Asamblea Legislativa busca garantizar 10 mil espacios a igual 
número de jóvenes rechazados del bachillerato, por lo que promueve convenios con 
universidades públicas y privadas, a fin de que puedan cursar sus estudios de nivel medio 
superior, ya sea a larga distancia o presencial. 

La diputada Karen Quiroga adelantó que se buscará que instuciones como la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Universidad Autónoma de la ciudad de 
México (UACM) amplíen su oferta educativa a distancia. 

En el caso de las escuelas privadas, explicó que se pretende que bajen el costo de sus 
colegiaturas y el resto sea financiado a través de becas que otorgará la Asamblea 
Legislativa directamente y como parte de su presupuesto. 

“Estamos generando un impulso muy fuerte para hacer que gente que quedó fuera con 
el examen de Comipems pueda cursar la preparatoria en escuelas particulares por medio 
de convenios”, refirió. 

Señaló que los criterios para seleccionar a los 10 mil jóvenes aún están por definirse. 
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Se colocará en Paseo de la Reforma 

LA FOSA ARMABLE, UN ORGULLO MEXICANO: RUEDA 

 

LA CLAVADISTA PAOLA ESPINOSA EXHIBIRÁ CINCO CLAVADOS EN EL FESTEJO DEPORTIVO POR EL 
BICENTENARIO FOTO CONADE 

Abril del Río 

El ex clavadista Eduardo Rueda, propietario de la empresa que fabricó la fosa que se 
colocará sobre Paseo de la Reforma durante el festejo deportivo del bicentenario, 
sostuvo que se trata de una obra “orgullosamente mexicana” y que aunque fue vendida 
a los organizadores y desconoce su destino, podrá utilizarse en otros escenarios o en 
algún estado como sitio de prácticas. 
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El estanque de ocho metros de diámetro, de módulos armables de acero y acrílico, fue 
probado el pasado lunes con agua en la fábrica ubicada en Ecatepec, de donde será 
trasladado y colocado en Reforma la noche del viernes, al igual que diversas carpetas en 
el corredor hacia la Diana Cazadora, para las disciplinas que se exhibirán como parte del 
Festival Olímpico del Bicentenario. 

Serán más de 30, según anuncia la página oficial, aunque hasta hoy por la mañana se 
darán a conocer los itinerarios. 

Como la mayoría de los detalles en torno al acontecimiento deportivo, el costo de la fosa 
se mantiene en reserva, pero en la parte técnica Rueda afirmó que contará con todos los 
sistemas de purificación, calefacción y dimensiones que permitirán una buena exhibición. 

Tendrá además tres trampolines y una torre de 10 metros, el fondo será de cinco metros 
mínimo establecido por la Federación Internacional y los clavados a un costado del Ángel 
de la Independencia podrán ser observados desde diversos puntos. 

“Es una obra de ingeniería totalmente mexicana, estoy orgulloso de decirlo”, señaló 
Rueda, cuya empresa, Handy Sports, ha armado fosas en Estados Unidos y algunos países 
europeos. 

Rueda indicó que desconoce el futuro que tendrá la fosa, adquirida por la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte mediante la Federación Mexicana de Natación, pero 
“como es modular se puede transformar en cuadrada, rectangular, más grande, y 
también utilizarse para algún estado, ya sea para exhibiciones o impartición de clases. 

Por lo pronto, la entrenadora china Ma Jin seguía ayer en espera de conocer detalles. 
Únicamente tenía claro que su pupila, la campeona mundial Paola Espinosa, “sólo tirará 
cinco clavados, no muy difíciles porque no se puede arriesgar”, aunque sí asistirán varios 
niños destacados. Siete entrenan con ella. 
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REPUDIAN ACTOS DE VANDALISMO EN LA UNAM 

Los estudiantes del Frente Universitario de Crítica y Acción (FUCA) repudiamos todo acto 
que perjudique el patrimonio universitario, tales como los actos vandálicos perpetrados 
el pasado sábado 2 de octubre que dieron como resultado daños al monumento 
conocido como El Águila, ubicado en la explanada de la Facultad de Derecho, así como 
toda actitud que vaya en contra de nuestra institución. Estaremos siempre dispuestos a 
enaltecer el espíritu universitario. 

Josimar Galíndez Rojas, Valeria Jiménez Villa, Angélica Ortega Guerez, Cristina Ramírez 
Guendulay, Armando Rosales Colón, Itzel Simbrón Juárez, Joel Simbrón Juárez, Ángel 
Simbrón Del Pilar y Luis Martín Villagómez Alcántara 
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DINERO 

Segundas nupcias: Televisa y Univisión 

CFE: otra inútil comisión de diputados 

El museo de la televisión 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Asunto: museo de la televisión 

Te sigo desde que estabas en el otro programa de radio. Ahora te leo donde siempre y te 
escucho con Carmen Aristegui. La razón de este correo es para exponerte lo siguiente: 
¿te has fijado que prácticamente hay museos de todo y para todos? Pues falta uno: el 
museo de la televisión. Creo que sólo una institución académica como la UNAM, por 
medio de su Fundación, puede encabezar este proyecto, porque así se garantizaría que 
los principios rectores de este espacio fueran académicos y de difusión de la cultura. 
Desde hace años tengo escrito el proyecto del que deberá llamarse Muteve, soy un 
profesional de la comunicación y hasta ahora no encuentro eco para desarrollarlo. Como 
sabes, las ideas no son registrables ante Derechos de Autor y al publicarla en tu columna 
al menos quedaría el registro de que ésta es mía y de nadie más. 

Fernando J. Navarro Becker/Distrito Federal 
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I.Lección aprendida. ¿Será? El consejero electoral Marco Antonio Gómez Alcántar, en un 
inusitado acto de sensatez, llamó al Instituto Federal Electoral a “ponerse las pilas” y 
pronunciarse sobre las denuncias presentadas en contra del cardenal Juan Sandoval 
Íñiguez y de Andrés Manuel López Obrador. Y todo porque, ante las reiteradas quejas en 
contra de uno y otro, el IFE solamente se ha hecho de la vista gorda. En consecuencia, 
dijo que el Instituto no puede renunciar a pronunciarse, porque ello sería repetir los 
mismos errores de 2006, cuando todo el mundo —menos el IFE— vio que Fox participó 
en el proceso electoral. 

II.¿Dosis? La que el secretario señale. Es poco común que los funcionarios en México 
ejerzan su profesión a causa de su carga de trabajo. Sin embargo, hay excepciones, como 
el caso del titular de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, quien, mientras despacha su 
encomienda como secretario de Estado, se da tiempo para prescribir uno que otro 
remedio, como el que le recetó al PAN: el divisionismo lleva a la derrota y el partido no 
debe permanecer adormilado ni pensar que “la marca se vende sola”, porque eso es un 
error. DPx (diagnóstico principal) reservado… 

III.Los mineros le siguen haciendo el “caldo gordo” al secretario del Trabajo, Javier 
Lozano. Resulta que en Querétaro, hace tres meses, se inició una huelga en la minera de 
plata y oro El Cubo y los trabajadores andan imparables, al grado de que la Junta de 
Conciliación y Arbitraje declaró inexistente el movimiento. Según los enterados, es para 
reventar esa moción. La razón es que la mano que mece la cuna es de Napito, Napoleón 
Gómez Urrutia. 

IV.Ayer, el presidente Felipe Calderón admitió en Los Pinos que no es impulsor de las 
alianzas electorales, pues dificultan la acción de gobernar, además de que éstas no se 
trasladan como tal a las cámaras. Ante la opinión del mandatario, cabría preguntarles 
¿cómo les quedó el saco al dirigente nacional del PAN, César Nava; a la lideresa del PRI, 
Beatriz Paredes, que apenas fue balconeada por uno de sus dirigentes locales (Omar 
Fayad, para ser precisos) con una posible alianza en la presidencial de 2012 con el PRD y, 
por supuesto, a Jesús Ortega? De los partidos pequeños o la chiquillada, como dicen 
algunos, ni qué decir. 
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V.El secretario general de la Sección 51 del SNTE, Cirilo Salas Hernández, aseguró que 
durante el mandato del ahora gobernador electo de Puebla, Rafael Moreno Valle, 
buscará “mejorar” las condiciones de trabajo para los más de 70 mil profesores. Además 
va a presionar al nuevo mandatario para obtener recursos con el fin de crear nuevas 
plazas. La instrucción o, mejor dicho, la factura, viene de Elba Esther Gordillo, quien busca 
cobrarle el apoyo. 

VI.Empiezan a salir las trabas al proyecto de Presupuesto para 2011 del presidente Felipe 
Calderón. Ayer se dio una discusión en donde el diputado presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, Luis Videgaray Caso, informó que hay una disminución de 
un punto porcentual en los recursos destinados a las universidades públicas de los 
estados, hasta quedar en 3.7% del PIB. Por lo pronto, el legislador llegó a un acuerdo con 
la ANUIES para ajustarlo 6.7% encima del presupuesto de 2010 y quedar en 93 mil 955 
millones de pesos destinados a la educación superior. Dicen en los corrillos de la SEP que 
a Alonso Lujambio no le simpatizó nada la propuesta. 
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GLOSAS 

La peor comparecencia fue la de Juan Molinar Horcasitas 

JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 

Alharaca es expresión de ira, queja o alegría admirativa, hueca, sin razones. Y, a un mes 
del IV Informe, queda lo no hecho. El aplauso se pospuso hasta los fuegos en el Zócalo. 
La glosa en la Cámara baja fue un desfile de inexpertos y subsiste el desencanto, como lo 
ha consignado la prensa. Veamos: 

Con 45 días en la Segob, Francisco Blake Mora no pudo, no supo o no quiso referirse a lo 
hecho por su antecesor Fernando Gómez Mont: los desacuerdos visibles con los 
gobiernos estatales y los municipales y tampoco dio contenido o rumbo ideológico a las 
descortesías con el pretexto de la lucha contra el narco. 

Ernesto Cordero, de Hacienda, prefirió el enfrentamiento a explicar el gasto federal en las 
grandes erogaciones; exhibió estar lejos de ser candidato presidencial, al amenazar con 
que si disminuían el IVA aumentaría impuestos. No precisó el egreso en la lucha contra el 
narco ni la debilidad aduanera para disminuir las dos mil armas diarias llegadas de EU. 
Tampoco el supuesto control de la banca, las altas tasas y la falta de crédito para las 
pymes. Y dijo que la inseguridad no frena a la economía, pero no sabe que sí la encarece. 

La peor comparecencia fue de Juan Molinar. No pudo precisar el abandono en 
mantenimiento a carreteras y puentes, de fragilidad innegable con más de 20 destruidos 
por las aguas. Tampoco, por qué no se vigiló a una empresa como Mexicana de Aviación, 
con la consiguiente incomunicación resultante para muchas ciudades. Fue humillado en 
lo conceptual y en lo numérico y nadie se explica que siga en el cargo si ha entregado 
radio y televisión al monopolio televisivo. 

¿Cómo mostrar algo inexistente: una política económica? Bruno Ferrari al menos informó 
por qué los mercados rebasan al gobierno y vivimos al garete. 
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De la SSP federal, el responsable no pudo decir cuándo concluirá la "lucha" hecha guerra; 
cuántos civiles inocentes han muerto; el número de miembros de la SSP, y el rechazo a un 
cuerpo policiaco nacional, al dejar inerme al municipio, blanco ya de los asesinos, por ir 
ello contra la letra y el espíritu de la Constitución; y un rotundo no a la policía única, por la 
miopía de Genaro García Luna, al olvidar ejemplos siniestros: el de Fouché de la 
Revolución hasta Luis XVIII y Himmler en la Alemania nazi. ¡Demasiado poder para un solo 
hombre! 

Siendo el turismo una actividad de primera línea, Gloria Guevara Manzo actuó como 
vocera de nuestros desprestigios y no supo explicar el daño por nuestra mala imagen en 
el extranjero. Pareció buena vendedora de boletos y no habló de los nuevos conceptos 
para motivar la visita de turistas o impulsar otros atractivos. Sus sonrisas no 
convencieron ni a los del PAN. Sobre Pemex, la industria fundamental, Juan José Suárez 
Coppel prefirió la retórica a prevenir sobre lo pésimo de que venda menos, se autolimite 
en exploración y sean imparables su descenso y el desprestigio mundial. 

Un problema muy grave es la educación y Alonso Lujambio rayó en el desprecio mutuo: 
entre quienes le preguntaban y sus respuestas inapropiadas para quien debe responder 
por una población escolar de 27 millones de alumnos, víctimas de planes inferiores a la 
tecnología disponible y a la catarata de conocimientos a la mano. Además, avivó las 
dudas sobre quién manda en la SEP: el gobierno o el sindicato. 

Hace más de dos décadas que la Sagarpa no justifica su falta de rumbo y la esterilidad en 
ganaderos, agricultores, grandes o pequeños propietarios, ejidatarios o comuneros. 
Siempre hay una disculpa: falta o exceso de agua. El resultado: no producimos el maíz, el 
frijol, el trigo, la carne, el alimento indispensable y estamos lejos de la autosuficiencia, así 
que el Informe y Francisco Javier Mayorga son un espejismo. 

Sobre la tenencia de la tierra, el documento debía decir algo insólito para justificar la 
existencia fantasmal de la Secretaría de la Reforma Agraria (¿cuál reforma?), que 
encabeza Florencio Salazar, y que va de la mano con la de Agricultura en cuanto al 
fracaso del del supuesto trabajo que realizan así que, casi en coro, sin diferencias 
partidarias, los diputados se preguntaron: ¿Cuándo tendrán fin los conflictos de la tierra 
en nuestro país? En suma, que el IV Informe de Gobierno no trajo novedades positivas. 

*Abogado y político. 
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Inminente ya, la resolución en definitiva de la demanda de amparo que el depuesto 
rector de la Universidad Juárez del Estado de Durango, Rubén Calderón, interpuso en 
contra de la decisión del Congreso de designar a una titular interina, dejando en suspenso 
-por un año- el proceso en que éste pretendía reelegirse para un tercer periodo, no son 
pocas las versiones que apuntan al (también) inminente destape de la "gran corrupción", 
presuntamente existente en esa casa de estudios. 

Ya ayer, por ejemplo, el tema central de las charlas de café... entre políticos y 
encumbrados personajes de la comunidad académica estatal, no era otro sino el informe 
que, después de una "primera revisión", habrían emitido responsables de la Contraloría y 
Tesorería de la UJED, en el que destacan la ubicación de un pasivo por 458 millones 847 
mil pesos, amén de gastos sin comprobar por cerca de los 50 millones de pesos. 

También, la parte (del reporte) relativa a la inexistencia del equipo de cómputo que 
presuntamente debía contener la información sobre la nómina de la institución y la 
supuesta recolección de indicios de que parte, al menos, de tales archivos, había sido 
borrada de manera intencional o, igualmente, la particular atención que, de los 
legisladores -en su mayoría priistas- que lidera Adrián Valles, recibió la identificación de 
supuestos autopréstamos que altos miembros de la administración hoy en cuestión se 
habrían asignado hasta sumar en conjunto algo así como 20 millones de pesos. 

La multiplicación de nombres de presuntos implicados en todo ello, bien que llamó la 
atención aun cuando, en un primer momento, las pesquisas "al fondo de las finanzas" de 
la Universidad parecen haberse centrado en la rectoría -y en la persona que la ocupó 
durante los últimos años- lo que, hoy por hoy, constituye la manzana de la discordia... en 
este singular diferendo. 

Pronto conoceremos la verdad y, entonces, se aclararán muchas más cosas de las que 
pudiera pensarse... 
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Asteriscos 

*En un privado del céntrico Club de Banqueros, del que minutos antes se habían retirado 
el secretario de Hacienda y el gobernador del Banco de México, Ernesto Cordero y 
Agustín Carstens, respectivamente, la coordinadora de la fracción blanquiazul en la 
Cámara baja, Josefina Vázquez Mota, se reunió con el aún novel titular de Gobernación, 
Francisco Blake Mora que, vale destacar, sigue llamando la atención ¡por el 
impresionante dispositivo de seguridad que le rodea! 

* A partir de hoy, de mañana en el mejor de los casos, la circulación sobre el tramo de 
Reforma que va de la Puerta de los Leones, en Chapultepec a la intersección de Rhin y 
Niza, será interrumpida para posibilitar que Bernardo de la Garza, de la Conade, monte su 
"show deportivo" con motivo de los festejos por el Bicentenario. "PAN y deporte...", 
diría, malévolamente, alguno..." 

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza política. 
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LA UNIVERSIDAD DE DURANGO EN LA MIRA 

El rector Rubén Calderón anunció su intención de reelegirse; luego pidió licencia y el 
secretario general, Salvador Rodríguez Lugo, fue designado rector interino y presidente 
de la comisión electoral. Otros tres candidatos se registraron 

CARLOS ORNELAS 

Mal andamos en este país cuando los gobiernos atacan a las universidades. Al cuarto para 
las 12, el Congreso local reformó la Ley Orgánica de la Universidad Juárez del Estado de 
Durango, con el propósito único de impedir la reelección del rector, Rubén Calderón 
Luján. Es difícil pronosticar cuál será el resultado, el gobernador acaba de tomar posesión 
el 15 de septiembre, sus grados de legitimidad son escasos y el desaseo con el que 
procesó la reforma a la ley, en lugar de ganarle adeptos, le resta capacidad y anuncia un 
pleito largo. 

Los hechos: desde agosto, el rector Rubén Calderón anunció su intención de reelegirse; 
luego pidió licencia y el secretario general, Salvador Rodríguez Lugo, fue designado 
rector interino y presidente de la comisión electoral. Otros tres candidatos se registraron. 
El lunes 27 de septiembre, el diputado del PRI Enrique Benítez Ojeda presentó la iniciativa 
de reforma al artículo 25 de la Ley Orgánica de la UJED, con el fin de impedir la reelección 
del rector. El Congreso reformó la ley en la sesión del miércoles 29 de septiembre, por la 
noche. Con ello anuló el derecho de Rubén Calderón a repetir en el mando de la 
institución. Al parecer sin base legal alguna, el Congreso designó a la que fue secretaria 
de Salud del gobierno de Ismael Hernández, Patricia Herrera, como rectora. Mas el 
Consejo Universitario la desconoció y ratificó a Rodríguez Lugo como rector interino. 
Aquélla lo denunció por "usurpación de funciones" y la policía ministerial lo detuvo en 
una operación relámpago; para luego dejarlo libre, pues el amparo de un juez federal lo 
restituye como rector interino. El Consejo universitario está citado hoy, para designar al 
rector; pero los grupos del PRI, el Panal, el PVEM y un partido local en el Congreso, 
insisten en que esa elección no será válida. 

El gobernador Jorge Herrera Caldera declaró que será un aliado de la Universidad y es 
respetuoso de su autonomía, mas también expresó respeto por la soberanía del 
Congreso.  
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Para nadie es un secreto que él señorea a la Cámara de Diputados. Tal vez el mandatario 
tenga razones de peso para intervenir en la Universidad, pero lo que domina en la 
opinión pública es que trata de deshacerse del rector (que casi seguramente tendrá los 
votos suficientes para reelegirse) porque éste apoyó a su contrincante, José Rosas 
Aispuro, en las pasadas elecciones y, en política, lo que parece, es. 

Hizo mal el gobernador en comenzar un pleito, no contra un rector que se quiere 
reelegir, sino contra la institución; ya que en los hechos elimina al Consejo Universitario. 
Hoy el Congreso convoca a foros para reformar la ley en 2011, pero me parece que es más 
con afán de lavarse la cara y en forma tardía. Además, la jugada le puede fallar al 
mandatario y sufrir una derrota trascendente muy temprano en su gobierno. No hay 
nada mejor para un candidato que aparecer como el mártir. Asimismo, Calderón Luján 
puede ganar la elección en el Consejo Universitario y luego batallas legales. Pienso que el 
gobernador no se atreverá a impedir la sesión del Consejo de hoy por la tarde utilizando a 
la fuerza pública. 

Los gobernadores de Durango que tuvieron buenas relaciones con la UJED no se 
esforzaban por imponer a un incondicional como rector. Cierto, algunos metieron las 
manos, pero lo hicieron con discreción. Tener en contra a los que disfrutan de opinión e 
influencia en los medios encierra riesgos que al parecer el gobernador Herrera Caldera no 
midió. 

Más allá del saldo que surja de esta riña, la reforma a la Ley Orgánica de la UJED es 
prioritaria. Ningún rector la va a promover, pues ésta, que data de 1962, le otorga 
facultades extraordinarias, al grado de que "el jefe nato" puede manejar con prepotencia 
el presupuesto que no se destina a salarios. Como los métodos de elección de rector y 
directores de escuelas se prestan al clientelismo, quien está en posiciones de mando 
tiene la ventaja sobre sus competidores. 

La ley, además, es arcaica en la concepción de la universidad y la educación. Si el 
gobernador hubiera lanzado la convocatoria para una discusión de altura, sin 
madruguete (bueno, fue nocturno) de por medio, quizás hubiese logrado una buena 
reforma el año venidero; pero ya echó por el caño esa oportunidad. 

*Académico de la UAM 
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LA CIENCIA COMO FACTOR DE INTEGRACIÓN EN 
LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE 

 

JAIME URRUTIA FUCUGAUCHI Y ARAXI URRUTIA ODABACHIAN 

Hace unos años, en 1998, el doctor Hugo Aréchiga, miembro del Consejo Consultivo de 
Ciencias (CCC), en la introducción a la publicación del Conacyt sobre la Ciencia en 
Latinoamérica comentaba: “La integración latinoamericana es el gran proyecto de 
nuestra región, que heredamos desde el Congreso de Panamá, convocado por Simón 
Bolívar en 1826. Se mantiene incólume, pero a la vez irrealizado. Vigente más en el 
espíritu que en la acción, más en el sentimiento solidario que en la producción industrial, 
más en el catálogo de las aspiraciones que en el de las realizaciones. Sobre nuestra sólida 
base de cultura común no se erigen los importantes programas que todos deseamos. 
Entre las iniciativas aglutinadoras, prosperan las menos; la mayoría queda atrapada en 
redes de pequeños obstáculos que terminan por apagarlas. La agenda del 
latinoamericanismo es fiel reflejo de los altibajos de nuestros propios pueblos en su 
marcha hacia su cabal realización”. 

En su análisis sobre la situación de la cooperación y el desarrollo en América Latina y el 
Caribe, Aréchiga concluía que las acciones para promover y fortalecer la cooperación en 
ciencia y tecnología en la región no han tenido los resultados esperados. ¿Cuál es la 
situación a más de una década de estas consideraciones?  

En este año, varios de nuestros países celebran los doscientos años como naciones 
independientes, lo que parecería un buen motivo para reflexionar sobre la situación en 
ciencia y tecnología y en especial sobre las relaciones y cooperación científica en 
Latinoamérica y Caribe. 

En términos generales, no obstante que ha habido efectos positivos de algunos 
programas de cooperación y avances en el desarrollo científico y tecnológico, 
notablemente en Brasil, buena parte de las consideraciones sobre ciencia e innovación 
tecnológica y la falta de integración entre nuestros países continúan vigentes. Por 
ejemplo, en el Reporte UNESCO-2005 (UNESCO, abril 2006) A.M. Cetto y H. Vessuri 
comentan: en la práctica, esfuerzos de integración interregional confrontan obstáculos y 
debilidades persistentes asociadas a problemas de desarrollo e inestabilidad económica y 
política, y las tendencias dominantes no reflejan integración.  
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Mientras que en el mundo la tendencia es hacia la globalización, la región 
latinoamericana es aún incapaz de lograr una integración interregional. 

Los problemas para incentivar y consolidar un desarrollo mínimo en ciencia y tecnología y 
contar con niveles de calidad en educación superior accesibles a una mayor parte de la 
población son complejos y difíciles. Las diferencias internas y falta de políticas de 
colaboración multilateral no facilitan la tarea y es difícil plantear programas homogéneos 
y de aplicación regional. En la Memoria referida de Conacyt 1998, Martín del Campo 
menciona algunos de los retos que enfrentan los países de América Latina para un 
desarrollo sustentable y con menores desigualdades socioeconómicas: a) entender el 
valor político y económico que implica el tener tecnología e innovación propias que 
aseguren la competitividad de un país o de una subregión en los mercados mundiales y 
mayor accesibilidad a empleos; b) tener capacidad de financiar la ciencia académica a 
niveles apropiados (-0.5% del PIB), por lo menos en el contexto regional; c) estimular el 
desarrollo endógeno de tecnología competitiva en el sector productivo, por medio de 
coinversión, subsidios, legislación y reducción creativa de impuestos, compra 
gubernamental; d) estimular el uso de las instalaciones y las capacidades universitarias en 
la industria y el sector productivo; e) incrementar sustancialmente la cooperación Sur-Sur 
y su financiamiento para actividades de innovación científico-tecnológica, de manera que 
los recursos de los países sean puestos en conjunto, incrementando su uso eficiente y 
estratégico. Este es un buen camino para iniciar procesos de integración con 
posibilidades reales de ser solidificados; f) incrementar o desarrollar soluciones 
ambientales para todo el sector productivo y prácticas de ingeniería limpia y de 
tecnologías para el uso y conservación de recursos vitales, como lo son el agua y la 
biomasa. 

La situación referente a la formación de recursos humanos en ciencia refleja también la 
falta de cooperación y de integración en la región. La mayor parte de los estudiantes que 
salen al extranjero para continuar con sus estudios de postgrado lo hace principalmente 
en Estados Unidos y la Comunidad Europea. En menor proporción se escogen otros 
países, pero raramente van a países de Latinoamérica. Una situación similar se presenta 
en las estancias postdoctorales, sabáticas o de investigación. Con ello, los estudiantes, 
profesores e investigadores tienen pocas o nulas posibilidades de conocer a sus colegas 
latinos, sus grupos de investigación, sus programas y proyectos, e infraestructura 
científica y tecnológica.  
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Las facilidades para viajar dentro de América Central y Sudamérica presentan costos más 
altos o comparables a viajar a Estados Unidos o Europa. Estos problemas limitan las 
opciones reales de una cooperación efectiva e integración en Latinoamérica. 

Las políticas internas en las instituciones frecuentemente también desalientan o frenan el 
intercambio académico en la región. Solicitudes para estancias en las instituciones de 
prestigio de países anglosajones son más fácilmente aprobadas y mejor vistas que las 
solicitudes para otros países. Los doctorados y postdoctorados son mejor evaluados y 
considerados cuando se obtienen en esas instituciones de prestigio. La lista de estas 
profundas diferencias, muchas veces implementadas por nosotros mismos, se antoja 
interminable e incluye las publicaciones, el idioma, congresos y conferencias, proyectos 
de cooperación internacional, etcétera. En parte, la ciencia e innovación tecnológica que 
son aceptadas en buena parte de las comunidades académicas, gobiernos e industrias en 
América Latina son aquellas que provienen del exterior de nuestra región.  

En diferentes foros a lo largo de los años se han planteado diversas iniciativas y 
propuestas para contar con una efectiva y organizada colaboración regional en América 
Latina. En el ámbito gubernamental, desde hace tiempo varias iniciativas han sido 
implementadas entre gobiernos y la Organización de Estados Americanos (OEA). Por 
ejemplo, en 1967 se estableció el Programa de Desarrollo Científico-Tecnológico bajo la 
coordinación del Consejo de Educación, Ciencia y Cultura y en 1996 se crea la Oficina de 
Ciencia y Tecnología de OEA. Sin embargo, por diversas causas, los temas de desarrollo 
científico y tecnológico no han logrado integrarse a las prioridades de los gobiernos y en 
general no han recibido la atención y presupuesto requeridos.  

En su escrito, Aréchiga enfatizaba que la ciencia constituye una pieza fundamental en el 
desarrollo e integración de Latinoamérica y el Caribe, ya que la investigación científica es 
una tarea colectiva, basada en el intercambio libre de ideas, enriquecida por la 
colaboración y la complementariedad y cuyos frutos están en principio disponibles para 
todos.  

Para que la ciencia y la innovación tecnológica constituyan elementos de cambio y de 
mejoramiento de las condiciones sociales y económicas en los países de la región, se 
requieren cambios fundamentales en las políticas internas y relaciones multi y bilaterales.  
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El desarrollo de estas políticas y la implementación de cambios, a juzgar por las 
experiencias de los dos siglos y las pasadas décadas, no será un proceso sencillo o rápido. 
Sin embargo, estas tareas son urgentes y constituyen una de las prioridades para la 
comunidad científica Latinoamericana y del Caribe. 

*Royal Society Research Fellow 
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